LAUDATIO DEL DOCTORANDO ENRIQUE MORENO GONZÁLEZ QUE PRONUNCIA EL DOCTOR JOSÉ ANTONIO BONDÍA NAVARRO EN APOYO DE LA PETICIÓN DE CONCESIÓN DEL SUPREMO GRADO DE LA UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

Excelentísima y Magnífica Sra. Rectora

Excelentísimas e Ilustrísimas Autoridades,

Ilustrísimos Señores y Señoras Claustrales,

Queridos compañeros,

Señoras y Señores:

Hace algo más de un año, en febrero del pasado 2.009, tuve el honor de iniciar, con un escrito a la Directora del Departamento de Cirugía, los trámites para la concesión del Grado de Doctor Honoris Causa, el más preciado reconocimiento académico que nuestra Universidad puede ofrecer, al Ilustre Cirujano Excmo. Sr. D. Enrique Moreno González. Mi propuesta recibió el apoyo unánime del Departamento, primero, y de la Junta de la Facultad de Medicina, después. Finalmente, el Claustro de la Universidad, en sesión de 14 de diciembre de 2.010, aprobó definitivamente dicho nombramiento. Hoy, felizmente, se culmina el proceso con este acto de investidura, el más solemne de cuantos se celebran en la Universidad. Por eso, hoy es un día de gloria para nuestra Universidad de Málaga, que se viste de gala para recibir al nuevo Doctor.

La incorporación del Prof. D. Enrique Moreno González al Claustro de Doctores de nuestra Universidad es motivo de satisfacción y alegría para el Departamento de Cirugía y para la Facultad de Medicina por el gran honor que la Universidad de Málaga le otorga, y, en mi opinión, también por el gran honor que la Universidad de Málaga recibe, al concederle esta distinción.

La Universidad, al confiarme la misión de apadrinar esta ceremonia, me ha deparado la gran fortuna e inestimable honor de poder presentar en mi Universidad y honrar públicamente a quien ha sido y sigue siendo mi maestro, de poder presentar en mi Universidad y honrar públicamente a quien me formó no sólo científicamente, sino también, lo que es más importante, humanamente, de poder presentar en mi Universidad y honrar públicamente a quién nunca agradeceré lo suficiente el trato de amistad, generosidad y afecto que en todo momento me ha dispensado.

La tradición establece que la *laudatio* contenga una biografía del doctorando en la que se señalen los rasgos más distintivos y sobresalientes de su trayectoria profesional y humana. ¡Cuán difícil resulta plasmar en pocas palabras la personalidad de un hombre sencillo, y a la vez tan complejo, de un hombre entregado a los demás, que ha sabido contagiar a sus discípulos el amor a la universidad, a la vida hospitalaria y al enfermo, a los que ha dedicado lo mejor de su vida, toda su vida!

Hace casi 40 años, a principios de 1.972, conocí al Prof. D. Enrique Moreno González. Él era cirujano del Gran Hospital del Estado de Madrid, donde yo comenzaba, con gran ilusión, como médico residente. Desde aquella lejana fecha he mantenido con el Prof. Moreno una fluida e ininterrumpida relación científica, académica y de cordial y sincera amistad.

Como podrán apreciar, señoras y señores, no es información cumplida lo que pueda faltarme sobre la personalidad científica y humana del Prof. Enrique Moreno, de cuya magna obra y polifacética figura me gustaría forjar un magnífico discurso. Si no lograra glosar y transmitirles algunos de sus rasgos más sobresalientes y característicos, ello sería imputable a mi escasa elocuencia para salvar el abismo que media entre la idea y la palabra. Espero, no obstante, que la sinceridad y el cariño puestos en el empeño disimulen al menos esa carencia.

Eludiendo los aspectos estrictamente técnicos, pero así mismo con el respeto debido a las personas que integran este Claustro y a quienes nos honran con su presencia, voy a intentarlo, resumiendo - la brevedad me parece una exigencia mínima insoslayable-lo más destacable de su biografía.

* Datos biográficos.

Enrique Moreno nace en Siruela (Badajoz) en 1.939. Su padre, médico, y su hermano, Juan Pedro, Catedrático de la Escuela de Odontología de la Universidad Complutense de Madrid, van a marcar profundamente su personalidad y su concepción de la profesión médica: seriedad, rectitud y honradez, trabajo y dedicación son cualidades que siempre le acompañarán. La primera enseñanza y los estudios de Bachillerato los realiza en el Colegio de los PP. Escolapios de Madrid.

Licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad Complutense de Madrid en el año 1.962, durante la Licenciatura es Alumno Interno de la Cátedra de Anatomía, Patología General, Anatomía Patológica y de los Departamentos Quirúrgicos del Hospital Provincial de Madrid. Doctor por la misma Universidad en 1972, que sanciona con

calificación de Premio Extraordinario su Tesis "Nueva técnica de trasplante ortotópico de hígado", dirigida por el Profesor Alfredo Carrato Ibáñez, será Cirujano de las Casas de Socorro del Ayuntamiento de Madrid y también Cirujano del Gran Hospital del Estado y, así mismo, becario del Centro Superior de Investigaciones Científicas. En 1.968 accede a la Jefatura de Servicio del Hospital Infantil de San Rafael y en 1.974, a la edad de 34 años, a la Jefatura del Departamento de Cirugía del Hospital 12 de Octubre de Madrid.

Profesor Adjunto de Cirugía en 1.985 y Catedrático de Patología Quirúrgica en 1.992, actualmente sigue prestando su valiosa colaboración universitaria como Profesor Emérito.

En 1.969 marcha a Denver (EE.UU.) para trabajar con el Dr. Starzl en el campo de los trasplantes. Es allí donde realiza su Tesis Doctoral, que más tarde reacreditará en la Universidad Complutense de Madrid.

Los primeros pasos en Investigación y Cirugía Oncológica los da con los doctores Payne, Addson, Skinner y Schwartz, en Estados Unidos, con los que se forja en la cirugía de los tumores esofágicos y hepáticos. En estos primeros años de su vida profesional visita, con cierta frecuencia, tanto el policlínico Humberto I de Roma – Universidad de la Sapienza- como al Profesor François Fékété, de la Universidad de París.

No quiero dejar de citar a dos grandes cirujanos españoles por los que ha tenido gran admiración, los Doctores Estella y Duarte. De su interés por la investigación quiero recordar las sesiones de cirugía experimental, que terminaban a altas horas de la madrugada, y cómo no, a dos viejos amigos y colaboradores del Profesor Moreno, que desgraciadamente ya no están entre nosotros, me refiero a los Doctores Roberto Canales e Ignacio García.

* Relación con científicos extranjeros.

Aunque en la década de los 60 no era habitual el desplazamiento de profesionales médicos a otros países por razones de estudio, el Prof. Moreno sabe muy bien que tiene que perfeccionar su inglés y visitar centros de prestigio. Aún recuerdo cómo aprovechaba todos sus momentos libres, incluidos los desplazamientos, para practicar incansablemente con su profesor de inglés.

Además de los centros mencionados en relación al comienzo de su carrera quirúrgica, visita como Profesor Invitado más de 40 hospitales. Entre ellos:

- Universidad de Kiyushu (Japón).
- Policlínico de Roma.
- Universidad de Illinois.
- Universidad de Ámsterdam.
- Universidad Católica de Guadalajara (México).
- Universidad de Kyoto (Japón).
- Universidad de San Francisco (EE.UU.).
- Universidad de Rochester, Nueva Cork. (¿)
- Universidad de Eppendorf, Hamburgo.(¿)

Su prestigio le ha llevado a participar en los foros más relevantes y a relacionarse con los profesionales de máximo prestigio, llegando a mantener con muchos gran amistad personal, como son los doctores:

Starlz, Makuchi, Payne, Sugarbaker, Calne, Broelsch, Tanaka, Akiyama, Bismuth, Fékété, Stefanini, Siewert, Orringer, Praderi, Blumgart, Najarian y un largo etcétera.

Este interés por aprender, buscando a los mejores maestros y profesionales, lo ha transmitido a sus colaboradores, que han realizado largas estancias en diferentes hospitales, tanto en España como en el extranjero.

* Moreno, Cirujano y Maestro.

Inteligencia, esfuerzo y empeño. Vivir sin vacaciones, dormir poco, investigar, exigirse. Esta es la brillante historia de su éxito profesional y académico.

Que un cirujano de fama mundial opere en un hospital público es un canto a nuestro sistema sanitario. Moreno ha convertido su hospital "12 de Octubre", situado en un barrio deprimido de Madrid, en una referencia mundial. Es dueño de manos tan virtuosas, de pulso tan preciso y mente tan creativa que sus colegas norteamericanos jamás entendieron porqué se decantó por España para ejercer la medicina con las posibilidades que le ofrecía la tierra que vio nacer a George Washington.

Moreno González es uno de los pioneros en el transplante hepático y en Cirugía de enfermedades complejas gastrointestinales, pancreáticas y biliares. Desde que en 1.986 realizó el primer trasplante hepático, son más de 1.500 los realizados hasta la actualidad. Son transcendentes sus aportaciones en el tratamiento de la hipertensión

portal, los tumores malignos de la vía biliar, el hepatocarcinoma y el hígado metastásico. Ha desarrollado nuevos procedimientos quirúrgicos como la derivación mesentérico cava de vena yugular interna o el tratamiento del cáncer de cardias. Ha trabajado intensamente para aumentar y mejorar la tasa de donación de órganos en España y ha investigado sobre las técnicas que pueden mejorar los trasplantes.

Ha sido pionero en el mundo en la técnica del "split", esto es, dividir el hígado de un donante cadáver para dos personas, bien para dos adultos o para un adulto y un niño. Igualmente aprendió en las Escuelas Japonesas las técnicas para utilizar una parte de hígado de un donante vivo y ha sido el primero en desarrollarlas en nuestro país. Actualmente está trabajando en el novedoso campo de los trasplantes en racimo o trasplantes multiviscerales, consistente en trasplantar cinco o seis órganos simultáneamente (estómago, duodeno, páncreas, hígado e intestino).

Profesionales como el Prof. Moreno son los que resuelven problemas aparentemente insalvables y, gracias a personas como él, en la actualidad los trasplantes hepáticos se han convertido en una práctica rutinaria en tantos hospitales españoles.

* Cargos y distinciones.

Esta brillante trayectoria científica y académica ha conducido al Profesor Moreno a formar parte de los más importantes comités científicos, a ocupar diversos cargos y obtener notables distinciones.

Actualmente

- Es Presidente del Consejo Superior de Sanidad de la Comunidad de Madrid y Vicepresidente de la Sociedad Española de Cirujanos.
- Pertenece a 50 Sociedades, entre las que citaré:
 - o Académico numerario de la Academia Medicoquirúrgica Española.
 - o Miembro del American College of Surgeons.
 - o Miembro de la American Surgical Association.
 - Miembro de la Sociedad Francesa de Cirugía.
 - Miembro del Internacional College of Surgeons.
 - Miembro de la Sociedad Internacional para el estudio de las Enfermedades del Esófago.
 - Miembro de la Academia de Ciencias de Nueva York.
 - o Miembro de la Societé for Surgical Oncologist. (Edwin Fundation).
 - Miembro de la Sociedad Europea para la Investigación en Cirugía.
 - o Miembro de la Sociedad Hepatobiliopancreática y Trasplantes.

- Ha sido Presidente de Congresos Mundiales:
 - o 4º Congreso I.G.S.C. (1.993).
 - 3<u>er</u> Congreso de Cirugía hepatobiliopancreática y Trasplantes (1.998).
 - 9º Congreso de la Sociedad para el estudio de las Enfermedades del Esófago (2.004).
 - o 16º Congreso I.G.S.C. (2.006).
- Se encuentra en posesión de 35 premios, entre los que mencionaré:
 - Medalla de Oro del Congreso Mundial del Colegio Internacional de Cirujanos (1.988).
 - o Medalla de Oro del Excmo. Ayuntamiento de Madrid (2.000).
 - o Medalla de Oro de la Junta de Extremadura (2.000).
 - o Doctor Honoris Causa por la Universidad de Palermo (1.998).
 - Premio Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica (1.999).
- Es Miembro del Comité Editorial de Revistas tan prestigiosas como:
 - Journal of American College of Surgeons.
 - o World Journal of Surgery.
 - o British Journal of Surgery.
 - Hepatogastroenterology.
- Autor de libros:
 - 45 capítulos en diferentes publicaciones de la especialidad.
 - Actualizaciones en Cirugía del Aparato Digestivo.
- Ha dirigido 15 programas de Investigación.
- Trabajos publicados:
 - 166 en Revistas Nacionales Indexadas.
 - 248 en Revistas Internacionales.
- Conferencias:
 - o En Congresos Nacionales, 20 y en Congresos Internacionales, 195.
 - o En Cursos Nacionales, 192 y en Cursos Internacionales, 270.

- Tesis Doctorales:

Ha sido Director o Codirector de 46 Tesis Doctorales.

El Profesor Moreno tiene algo de místico, pero también de militar estricto y puntilloso. Extremadamente exigente con los miembros de su equipo, no admite mediocres. Ni juega al golf. Ni toma vacaciones. Como si se tratara de una orden monástica, se ha consagrado a la medicina, la investigación y la enseñanza. Veinticuatro horas al día, trescientos sesenta y cinco días al año, con trabajo meticuloso y perfeccionista, rayano en la obsesión.

* Aportaciones a la Cirugía Española.

- o En la última semana del presente mes de mayo, del 23 al 28, tendrá lugar en el Hospital 12 de octubre de Madrid la edición nº 34 del "Curso Internacional de Actualización en Cirugía". Este Congreso, de repercusión mundial, creado y dirigido por el Profesor Moreno González, reunirá a más de 1.000 profesionales, que escucharán las opiniones de los cirujanos más prestigiosos del mundo. Allí hemos conocido a los que escriben los capítulos de los libros y revistas más conocidos de la Cirugía Digestiva. Este Congreso ha sido, durante los últimos 34 años, el motor y punta de lanza que ha impulsado a la mayoría de servicios de cirugía de nuestro país a establecer y actualizar una técnica quirúrgica moderna y competitiva.
- Su Departamento y Quirófanos han estado siempre abiertos para el que ha querido ir a aprender y han sido cientos los cirujanos (españoles, italianos, portugueses, iberoamericanos) que por allí han pasado.
- Su vinculación con la Universidad y la Cirugía de Málaga:
 - Desde hace muchos años ha participado de forma bastante asidua en los programas de doctorado.
 - Se han realizado dos trabajos conjuntos que terminaron en Tesis Doctorales.
 - El Departamento de Cirugía ha participado en su prestigioso Congreso, en Mesas Redondas y Comunicaciones y con asiduidad hemos compartido tribunales de Tesis Doctorales en ambas Universidades.

- Hemos publicado trabajos conjuntos sobre patología del Cáncer de cardias y Cirrosis hepática, trabajos que se publicaron en revistas de impacto.
- Son varios los cirujanos formados en su servicio que actualmente trabajan en los hospitales públicos de Málaga.

Por último, quiero expresar la ayuda que el grupo de trasplante hepático del Hospital "Carlos Haya" recibió de su persona. Todos pasamos durante el periodo de entrenamiento por su Servicio, para aprender, e incluso en alguna ocasión, él personalmente nos enseñó y ayudó en la extracción de órganos.

Debo agradecer su ofrecimiento de ayuda en el primer trasplante hepático realizado en Málaga el 14 de marzo de 1997 y de cuyo desarrollo y evolución estuvo pendiente en todo momento.

* Epílogo.

En fin, por fidelidad a mi promesa inicial de brevedad limitaré mis consideraciones, señoras y señores, a las ya expuestas. Con ellas he intentado mostrar al Profesor Moreno como renovador de la Cirugía, como entusiasta y profundo investigador, como autor de una vasta y diversificada obra y como Maestro indiscutible de muchos cirujanos. Precisamente por estos excepcionales méritos académicos, científicos y humanos encontré, como he dicho al principio, la más cálida y unánime acogida en el Departamento de Cirugía y en la Facultad de Medicina cuando solicité de mis compañeros el apoyo a la petición que seguidamente haré a este Claustro, utilizando para ello la venerable fórmula de nuestra antigua tradición:

Así, pues. Considerados y expuestos todos estos hechos, Dignísimas Autoridades y Claustrales, solicito con toda consideración y encarecidamente ruego que se otorgue y confiera a mi sabio Maestro, el Excmo. Sr. D. Enrique Moreno González, el Supremo Grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Málaga.

Muchas gracias.

Málaga a 5 de mayo de 2.011.